

a

HOMÉLIE / 4^{ÈME} DIMANCHE D'AVENT « A » 21 décembre 2025

Le OUI de Joseph, plus qu'un prête-nom »

Mes amis,
alors que le 4^{ème} dimanche de l'Avent a l'habitude de mettre à l'avant-plan l'exemple de Marie, qui accepte de contribuer au plan de salut de Dieu par son OUI à l'Annonciation et son déplacement à la Visitation chez sa cousine Elisabeth.

- # L'évangile de ce 4^{ème} dimanche d'avent de l'année « A » met plutôt en valeur l'attitude de foi de Joseph.
- # Et ce n'est pas mauvais qu'on fasse ressortir la foi qui animait Joseph dans cette démarche de la venue du Sauveur en notre monde.
 - Car on a trop tendance, souvent, dans l'histoire du salut, à restreindre le rôle de Joseph comme étant celui d'un prête-nom, il prête son nom, surtout ses origines royales, puisqu'il est descendant du Roi David, permettant ainsi au Sauveur d'accomplir la promesse faite par Dieu depuis longtemps à son peuple en attente:
« il sera descendant de David ».

La Parole de Dieu nous présente Joseph comme un véritable croyant, avec un cheminement spirituel éclairé, qui essaie de comprendre la volonté de Dieu pour mieux la réaliser dans sa vie.

- # Ce n'est pas un naïf, qui se laisserait entraîner dans une démarche qui n'a pas d'allure.
- # Il fait d'abord preuve d'une grande humanité, et d'un grand amour envers Marie. En apprenant que Marie était enceinte, et que l'enfant n'était pas de lui, il aurait pu faire ce que tout bon juif aurait fait normalement, i.e. répudier Marie, et la rejeter officiellement et publiquement au su et au vu de tous.
- # Mais il ne veut pas répudier celle qu'il aime, et encore moins briser sa réputation. St-Matthieu dit bien qu'en homme juste, qu'il est, i.e. ajusté à la volonté de Dieu, Joseph décide plutôt de renvoyer Marie en secret.
 - Il est animé de respect jusqu'au bout des doigts, et ne nourrit aucune rancoeur ou désir de faire payer Marie pour cela.
- # De plus, il accueille l'intervention de Dieu dans sa vie, qui lui fait signe à travers un songe, par un ange comme de quoi qu'il est appelé à apporter



sa contribution à l'œuvre de salut du Dieu Créateur.
« Ne crains pas de prendre chez toi Marie.

En disant OUI à l'enfant qu'elle porte en elle,
et en l'accueillant, elle, pleinement chez toi,
tu vas permettre à Dieu de réaliser son plan
de salut, car c'est LUI qui sauvera son peuple
de ses péchés. »

Et ainsi, bien inspiré, Joseph accomplit
ce que l'Ange du Seigneur lui prescrit
et il prend chez lui Marie, son épouse.

Contrairement au roi Acaz, qui était pourtant
de la descendance de Jésus, lui qui fut engendré
par Joatham et qui engendra Ezéchias, comme le relatait
St-Mathieu, dans sa généalogie de Jésus,
qu'il mentionnait à l'évangile de mercredi dernier;
Joseph, lui, demeure fidèle à Dieu et ne remet pas
en question son autorité sur lui, il ne craint pas.
Il se sent en confiance: « Ayez confiance, le Seigneur
vient », comme nous le dit le thème de l'Avent.

Joseph est celui qui croit que Dieu a écouté
son peuple et qu'il est venu à son secours.

Joseph se sent également honoré de participer
à l'œuvre de salut de Dieu, et d'être laissé
libre de le faire; rien ne lui est imposé.
- il réalise comment le Créateur a choisi
de passer par l'humain pour accomplir son salut,
et comment sa contribution et sa coopération
sont essentielles.

Joseph démontre aussi la capacité de s'adapter
et d'accepter que les actions de Dieu ne se font
pas toujours dans les normes; Dieu demeurera
toujours le Dieu des surprises,
celui qui ne cesse de nous étonner.

À notre tour, comme Joseph, c'est à nous
d'entrer dans les projets de salut de Dieu,
c'est à nous de découvrir, dans la foi
et dans la prière, ce que Dieu attend de nous,
et la manière avec laquelle il nous appelle
pour collaborer à son œuvre de salut.

C'est à nous de revêtir la confiance,
et de s'abandonner à l'action de Dieu,
qui agit encore aujourd'hui.

C'est à nous de nous déplacer,
physiquement et dans nos mentalités,
comme Joseph qui s'est rendu à Bethléem,
puis a emprunté le chemin de l'Égypte,
pour revenir ensuite à Nazareth,
toujours en compagnie de Marie.

Jésus nous emmènera toujours là où ne pensions pas
aller, mais c'est toujours là qu'il nous attendra
pour se manifester et réaliser son plan de salut.